

本年度の同好会が、新たに発足した「上高井の総合的な学習を考える会」「子どもの本研究会」を含め十六同好会でスタートしました。この夏の「夏期同好会集中日」、地歴同好会では「千曲川の源流を訪ねて」と題して佐久地方の巡検を、理科同好会では、米子不動滝から菅平への登山道に見られる植物と地質調査を、哲学では信大の教授をお迎えしての講演会等、それぞれの同好会で意欲的かつ内容のある研修が行われたとの報告がありました。

今年度の夏期同好会の特徴的なことは、各同好会の出席者の中で会員以外の一般からの参加者が多く見られたことです。各同好会の一般からの参加者をみると、美術の十名を筆頭に、カウンセリングの七名など合計三十六名になります。生涯学習の時代となつた今、地域の方の中には、学ぶ意欲を持つ方が大変多く居られます。中には、この夏の

同好会に毎年楽しみにして参加している方もおられるようです。このことは、上高井同好会としての活動が地域の中で少しずつ位置づいてきています。そこで、上高井教育会の同好会を、会員の研修の場のみにするのではなく、「地域の方々とともに歩む」という観点での発想の転換をしていくことがこれからの中好会の歩みです。このことは、地域の自然や人材に感謝を表す記念品にまつわる学習を展開してきた。

くぬぎ祭の開催式は、百三十周年記念の式典の意味合いを込め、各学年で調べた昔の学校や勉強・学校生活の様子など、今と比較しての発表を加えた。創立以来の校舎の変遷・昔の学校生活の様子、浅井冽作詞の旧校歌齊唱、校章、百メートルブルール、校庭運動会、昔の遊び、菅平・峰の原体験学習、須坂市の産業と学

(常盤中)



H15.8.1 理科同好会菅平にて

## 同好会副会長 小山修二

# 同好会から地域への発信



## 第199号

発行所 上高井教育会  
発行人 上高井教育会理事長  
宮入英俊  
編集人 朝間春子  
印刷所 新聞社須坂

## 本校の中核活動

### 須坂小学校

本年度、須坂小学校は創立百三十周年を迎えた。

子ども達にとっては、学校が歩んだ道を生活科や総合的な学習、または関連の

教科において調査活動や体験活動をすることを通し、今、ここに学ぶ喜びと誇りを持ち、地域社会の一員として所属感や連帯感をはぐくむ年に

なることを願った。その願いのもと、PTA・地域の資金面や環境・教材に関する支援、家庭内での側面的指導等の協力を仰ぎながら、これまで昨年来からの鎌田山の伐採で出た木を利用して、子どもたちの手による記念品のキーホルダーやコースター製作もお礼に心を込める



「かんだ山のくぬぎの木でつくったキーホルダーとコースター」

## 教育会だより

風の中、空き缶拾いをしてくださったり、花いっぱい大会に合わせ、親子で汗を流せる活動のPTA花壇を作り、こつこつと手入れしてくださったり、等々、学校の地域・家庭に、因つて立たせていただいている感を強くした本年度の中核活動であった。(永井教諭)

記念事業としては、航空写真や全員の集合写真などを配した下敷きを全校児童及び来賓支援者に、資料提示装置を全学年とOHPの配備、合計九メートルの学校沿革史を常設掲示、これらをPTAによるバザーと

今年初めての資源回収の収益からいただくことができた。また昨年来からの鎌田山の伐採で出た木を利用して、子どもたちの手による記念品のキーホルダーやコースター製作もお礼に心を込める

ことの表れではないかと思われます。例え、音楽同好会では著名な指導者を講師にお呼びし講習会を行っていま

すが、そこに地域のコラスグループも参加していただきながら共に学び合うとか、子どもの本研究会では、読み聞かせグループとの交流を通して遊び合つななど、同好会から地域へ発信していくことが大切ではないかと思います。このことは、地域の方々と先生方が共に遊び合い、お互いにつながり合つことがで

きました。生涯学習の時代となつた今、地域の方の中には、学ぶ意欲を持つ方が大変多く居られます。中には、この夏の

記念事業としては、航空写真や全員の集合写真などを配した下敷きを全校児童及び来賓支援者に、資料提示装置を全学年とOHPの配備、合計九メートルの学

校沿革史を常設掲示、これらをPTAによるバザーと

立つた。



# すばらしい読書を求めて

吉澤孝志

## 地域に学ぶ校内研修

### 小布施中学校



※昼休みが始まって10分後の図書館

視察校住所  
①石川県松任市倉光二丁目  
一番地松任市教育委員会  
②石川県松任市平木町一一番地の一北星中学校  
松任市の図書館システムの特色は司書の業務の内容にあります。もつとも関心のある司書の業務は、生徒・教師のニーズをどうやって図書館に取り入れていくかという情報の収集です。松任市の中学校の図書館はさながら、小中学生がどうしても行きたくなる子ども向けの書店のようでした。実際に昼休みの図書館利用の現場を見学しましたが、二十五分間の利用時間に百人を超える生徒が来館しました。(全校の約1/6)また、授業で使われる可能性のある本が、修学旅行はもちろんのこと、家庭科の保育の授業用、選択教科の音楽の授業用と各中学校や私立の中央図書館から集められ、三十人～四十人の生徒の調査学習に耐えられるだけの質・量でそろえられています。(学校図書館資源共用型モデル地域事業)

もちろん、これだけの図書館のシステムを支えているのは行政からの多額の予算配当ですが、その予算を上手に執行しているのは、司書の情報

①石川県松任市倉光二丁目  
一番地松任市教育委員会  
②石川県松任市平木町一一番地の一北星中学校  
問題点・課題・感想等

松任市の図書館システムの特色は司書の業務の内容にあります。もつとも関心のある司書の業務は、生徒・教師のニーズをどうやって図書館に取り入れていくかという情報の収集です。松任市の中学校の図書館はさながら、小中学生がどうしても行きたくなる子ども向けの書店のようでした。実際に昼休みの図書館利用の現場を見学しましたが、二十五分間の利用時間に百人を超える生徒が来館しました。(全校の約1/6)また、授業で使われる可能性のある本が、修学旅行はもちろんのこと、家庭科の保育の授業用、選択教科の音楽の授業用と各中

量の多さと各学校の司書間の情報交換による良書の選択の確かさがあります。

現在、高山中学校では一人あたり平均十冊ずつこの読書量があります。この量は決して少なくないのですが、図書館の利用者数をカウントすると松任市には遠く及びません。

誰もが自分たちから読書したくなる環境作りが重要だと痛感しました。

#### ～「高井鴻山を通して小布施を見る」研修～

#### 高井鴻山は、小布施町に葛飾北斎を招いた人物で、小布施町を語るのに彼の存在は欠かせません。この研修では、

#### 高井鴻山記念館元館長である

#### 山寄実さんより、鴻山の人脈

#### の広さや人柄などについて講演していただき、小布施町の発展に貢献した人物を知ることができます。

#### （栗原子「小布施堂」の見学）

#### （前嶋加代子）

小布施中学校の校内研修では、様々なことを身近な地域から学ぶことができます。今までに行われてきた研修の中からいくつかの例を紹介したいと思います。

小布施町には、町が誇る歴史的文化遺産や、観光地を支える産業がたくさんあります。そんな町の財産から学べることはないだろうか、と企画してみました。

春には小布施中学校自慢の中庭に、ゴザを敷き、大きな唐傘を立て、桜の花びらが散る中で野点をして、おいしい抹茶をいただきました。

夏休みには、各学年の企画による研修会を行いました。陶芸教室や生活習慣病予防講習会、パワーポイントによるプレゼン講習会など、教員間で専門分野を活かした研修をしたり、「蘭学事始」を全員で読み合わせ、文中に含まれている人権問題について考え方をしました。

（曾子曰、吾日三省吾身、为人謀而不忠乎、與朋友交而不信乎、傳不習乎）

「曾子曰、吾日三省吾身、为人謀而不忠乎、與朋友交而不信乎、傳不習乎」

本校の校長室には、「日三省・寸心」の額が掲げられています。これは、「論語」の一節である。

「曾子曰、吾日三省吾身、为人謀而不忠乎、與朋友交而不信乎、傳不習乎」

（森上小学校）

## 本校の宝④ 「日三省」

### 森上小学校



本校では、いつ頃からか尊いこの書と言葉を色紙にして卒業式の日に卒業生に贈つてきました。その添え書きには、こう述べられています。  
「人には優しく、温かく、自らは厳しく、正しく、健やかに、たくましく、生きられたかどうか。いつも自分が町の歴史を伝えていくのに教師として少しでも手助けができるような、基礎知識を教えていただきました。そして、子どもたちが町の歴史を伝えていくのに教師として少しでも手助けができるよう、基礎知識を教えていただきました。」  
（栗原子「小布施堂」の見学）  
（前嶋加代子）

このように、私たち地域のみなさんや、教員間の連携を大切にして、たくさんの人々が学ぶ機会を多く設け、日々を大切にして、たくさんのことを学ぶことができました。

これからも、身近な地域から学ぶ機会を多く設け、日々研鑽していきたいと思います。

（小林康二）

中高交流で高校から中学校へ赴任してから一年半が過ぎた。この一年半はやはり高校生と中学生の違いに戸惑い続けてきたように思う。

自分のクラスが一年生の終わる頃のことである。女子の中で人間関係のトラブルがあつた。以前は仲が良かったのだが、あることをきっかけとして一人が仲間から外れてしまった。外れてから「前にあんなことを言った」「〇〇を返してくれない」など、その子に対して不満が一気に噴出し、責めるようになつてい

た。全員から話を聞き、指導していくこうと思つたのだが、問題はなかなか解決せず、ますますこじれていった。原因は多數派の子たちが「先生は私たちの話を聞いてくれない」「私たちがいじめをしたと決めつけている」という感覚をもつてしまつたことである。

もちろん話は聞いたし、「いや、じめだ」とは一切口に出してはいなかつた。この子たちは私のちょっととした態度などから、そのように感じ取つてしまつた。多數対一人という典型的ないじめととらえていた。

中学校に赴任して

青木聰



大学で中国語を専攻していた。教員になつてからも密かに中国語を使える日を期待していた。そしてその日は意外と早く訪れた。担任をしていた学級に中國からの帰国子女の子が転校してきたのだ。その子はとても人なつこい女の子で、自己紹介をするたびにうれしそうな顔つきで、何となく言葉が通じて楽しめた。ついで有頂天になっていた。

筆談で何とかしようとしたが、まだ小学一年生。中国語でも文字はおぼつかなかつた。残された道はジエスチャードと単語を並べることだつた。私は辞書をいつも近くに置き、単語で伝えた。しばらくして彼女の方から発音を教えてくれるようになつた。

になってしまった。  
ところが、先日偶然彼女と会  
った。中学を卒業し、日本語があ  
まりしゃべれない両親を支え  
近くの中華料理店で一生懸命  
働く彼女を見た。私は再び学生  
時代の中国語の教科書を探し  
出したのだった。(仁礼小)

現在めだか学級には、三名の車椅子を利用する児童が在籍しています。三名の児童は、障害の種類は同じですが、障害の度合いが一人ずつ違うので、当然教育課程も介助の内容も違いました。

たので、大人の手が足りない時には他の児童が二人の手助けをしてくれたり、保護者の中にアテンダントとして二人をサポートして下さったりする方もいました。そんな学校生活の触れ合いの中で自然にこのところ理解する事ができる

# 中国語の思い出 談義



墨坂中 宮下正巳

顔をして色々と話しかけてきた  
その口調の早いこと早いこと、  
何度も聞き返しても聞き取れな

すばらしい。あつという間に他の子になじみ、遊びの中でどんどん日本語を吸収していくた。

めだから学級がでました

小笠原百合子

まつっていたのである。

それからもう一度一人ずつ話を聞く機会を設けた。今度は、なるべく共感的な態度で聞くように努めた。また、心の相談員の後藤先生にも同席してもらい、二人でしつかり話を聞くようにした。中心的だったM子は、しばらく話しているうちに「小学生の頃の自分を見ているようで、それできつく当たつていたのかかもしれない」と言い始めた。また「あれ、なんでこんなこと言つちゃつたんだろ」と言

う。共感的にこちらが受け止めあげたことで、ようやく本当の気持ちに気づけたようである。

この一件で気づいたことは私の持っていた感覚と生徒の感覚にはかなりのずれがあるということである。こういう失敗を繰り返しながら、ここまでやつってきた。やはり中学生は思った以上に幼い部分を持つていて。しかし、幼いが故に劇的に変わるときがある。中学校での勤務はやはり大変である。しかし、大きな劇的な変化に立ち会える喜びが中学校での魅力のような気がする。

一年生の児童は、一時間目が始まるまでの間に、めだか学級で歩行訓練をした後は体育の時間以外全て、通常学級で学習しています。

また五年生の児童は、算数と国語、体育、そして訓練をめだか学級で行っていますし、六年生の児童も同様に、めだか学級と通常学級の双方で学習しています。

通常学級での授業には、私と須坂市からの介助員の二名が分担して介助に入りますし、めだか学級での学習もあります。一人ずつが別々の時間割で生活しているので、どうしても二対一の対応が必要になります。めだか学級ができることによって、児童一人一人の教育一貫性に合った支援ができるようになつたのではないかと思いつ

素直で明るいこの子たちを今まで見守ってきた保護者や先生方の思いを忘れずにめだか学級と共に成長していくからなあと思っています。

（日野小）

## 編集後記

平成十五年も年の瀬が近づいてまいりました。

世の中、児童虐待、家族殺傷事件、テロと物騒ですが、命の尊さを思うとき、人間の生のすばらしさを思うとき、いよいよ教育の担う意味を痛感させられます。本号は、研修をテーマと致しました。いかがだったでしょうか。お忙しい中、原稿をお寄せいたきました皆様には、厚く御礼申し上げます。

編集後記

(日野小)